



Abb. 1: Johannes Ronge  
 aus: Gestalten der Kirchengeschichte, hg. v. MARTIN GRESCHAT, Band 9,2, Die neueste Zeit II,  
 Stuttgart 1985, S. 160a

unterdrücken. Ronges Pfarrherr machte die Autorschaft seines Kaplans bekannt, so daß der Bistumsverweser Ronge im März 1843 von seinem Amt suspendierte. Unterstützt von Kommunalpolitikern und anderen liberalen Honoratioren, übernahm Ronge daraufhin eine Hauslehrerstelle in Laurahütte, einem kleinen Ort bei Beuthen in Oberschlesien. Hier unterrichtete er vor allem die „Beamten“ eines 1839 errichteten Hüttenwerkes, des größten Werkes in Oberschlesien.<sup>15</sup> Die in Laurahütte unaus-